

En la actualidad los chilenos no estaremos muy conscientes de nuestra identidad y tampoco de nuestros defectos, pero existe en el país una robusta tradición reflexiva que desde muy temprano nos ha definido con agudeza y exactitud nos descubriendo. El libro "Tics de los chilenos" recoge algunas de las hebras centrales de esa tradición, reuniendo escritos de una galería de autores que va de Adolfo Ibáñez a Marco Antonio de la Parra. La obra es producto del ocio, la curiosidad y el cariño que Cecilia García-Huidobro pone en sus trabajos de rescate e investigación. Aquí reproducimos observaciones de diversos autores recopiladas en el libro.

Nosotros los chilenos

El pelambre nacional

Es la más vieja y genial institución nacional. Llegó a Chile con los conquistadores; arraigó, se extendió y se puso en el sofocante ambiente colonial; prosperó en la república de nuestros abuelos y, cuando los avances sociales e ideológicos debieron llevarlo al museo de las curiosidades criollas, se le dio aquí nueva y vigorosa vida; se descubrió la importancia de esta manía como arma desmoralizadora, capaz de batir a los más hables y anular a los más resueltos.

Así, a mediados del siglo XX, tenemos al pelambre -este hijo legítimo del ocio y de la envidia y alimentado con mentiras- funcionando día y noche.

Y nuestra gente, de tan mala memoria para lo que debiera recordar, la tiene excelente para olvidar: -Cree que en ese hombre perfecto hay una falla; algo o una vez que lo dejaba como un grandísimo pícaro, no recuerdo qué era...-

El pelador profesional, cuando se ha formado público importante y es pelador de cartel, goza siempre fama de gracioso; esa fama proviene en parte de ocurrencias propias o que él se apropió, y en parte de alabanzas prodigadas por el maestro que inspira.

Adolfo Ibáñez
(1880-1969). Empresario, columnista en la prensa y miembro de Fomento entre 1927 y 1948.

Un país de pedigüeros

Todo se consigue y nada se obtiene por esfuerzos continuados o méritos de verdad. Por eso pedir es el fondo mismo de la vida chilena. La mendicidad nacional revela muchas cosas: fracaso, pobreza, cinismo, sinvergüenza, cobardía del público y ausencia de la autoridad. La gente tiene miedo de decir que no, de gritar, de indignarse.

Muchas personas dan en la calle, al primero que les

sale al encuentro, para librarse de una molestia, como quieren espantar a un mosquito de la oreja. Otros dan para hacerse simpáticos; otros dan de manera mecánica. Estos últimos son los más tontos.

En Chile ejercen la mendicidad innumerables personas, y aun muchachas sin quererlo ni darse cuenta de ello; son las que roncan, hacen anteñas, piden la ayuda de familiares, se humillan e imploran para conseguir puestos públicos, los que no les pertenecen ni por sus méritos ni por el escalafón.

Joaquín Edwards Bello

(1887-1968). Aunque también cultivó la novela, es probablemente el gran crónista chileno de ese siglo. Premio Nacional de Literatura el 41 y de Periodismo el 54.

Cosas del estatismo

A medida que se nota la deficiencia del Estado para atender a sus deberes primordiales -mantener el orden, administrar justicia, etc.- la humanidad se encarga de encumbrarse funciones cada vez más complicadas. El Estado pesca, el Estado vende cigarrillos, el Estado negocia en letras, el Estado contrata seguros y, a veces, en sus ratos de ocio, compra imprenta y redacta periódicos. Cuán poco desempeña estas ocupaciones, con más entusiasmo y fe se le encantan otras.

Jenaro Prieto

(1889-1965). Abogado, parlamentario conservador, escritor (con énfasis de más critica), filólogo y columnista de *El Dardo Ilustrado*.

La empleomanía en el sector público

Yo tuve el honor de ingresar a la Administración Pública el año 1906, a los 14 de edad. Se me nombró oficial 3º de la 2ª Inspección de Registro Civil, con sesenta y seis pesos y centavos al mes. Ascendiendo escalón por esca-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nosotros los chilenos [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)